
Leonardo Carvajal

**¿Quién hizo qué en
educación? Caracas: Los
Libros de El Nacional.
Editorial CEC, SA.**

q

Publicado en el año 2009 por el diario *El Nacional*, este libro de Leonardo Carvajal, profesor de la UCV por muchos años y actualmente profesor de la UCAB, contiene un conjunto de análisis sobre las ideas educativas y las vidas de diez destacados venezolanos, a saber: Simón Bolívar, Simón Rodríguez, Andrés Bello, Francisco de Miranda, Ezequiel Zamora, José María Vargas, Martín J. Sanabria, Luis Beltrán Prieto Figueroa, Belén Sanjuán y José María Vélaz.

No son diez biografías, aunque elementos biográficos figuren en el análisis. El eje fundamental del libro estriba en las relaciones entre la educación y los procesos sociales y políticos. No en balde, la motivación fundamental del autor fue someter al juicio crítico las afirmaciones gubernamentales que basaban la reforma curricular de los años 2007 y 2008 en las ideas filosóficas, pedagógicas y políticas de varios, en concreto seis, de los diez personajes estudiados. En el balance, algunos de estos personajes, aunque muy importantes en el devenir histórico nacional, no reúnen los méritos suficientes para ser considerados, tal como lo afirmó en su momento el Gobierno nacional, como íconos doctrinales de nuestra historia educativa.

El autor señala que no se acercó a esa historia educativa con espíritu maniqueo. Indica que para cada caso “están presentes tanto las luces como las sombras que tienen las personas y las situaciones analizadas, tal como acontece en toda historia veraz o verosímil”. En todo caso, quiso asumir la perspectiva que formuló Augusto Mijares en su clásico libro *Lo afirmativo venezolano*, al rescatar las enseñanzas de estos venezolanos: “Desdeñados, perseguidos o escarnecidos, siempre han existido esos venezolanos que de generación en generación, a través de la muerte, se han pasado la señal de lo que estaba por hacerse y han mantenido la continuidad de la conciencia nacional.

Se atreve el autor a presentar, en un último capítulo, los “nombres beneméritos” de quinientas personas que desde la colonia hasta nuestros días han trabajado por mejorar y enriquecer nuestros procesos educativos, en un

sentido amplio del término, pues, por ejemplo, en este listado de honor no solo figuran educadores de oficio, como Mercedes Fermín, Héctor Mujica, Argelia Laya, José Manuel Siso Martínez y José Agustín Silva Michelena, sino personajes como José Antonio Abreu, Humberto Fernández Morán, José Ignacio Cabrujas, Juana Sujo, Teo Capriles y Carlos Raúl Villanueva.